



A handwritten signature in black ink, appearing to be 'A. Neves', located in the top right corner of the page.

## ATA NÚMERO 5 /2024

Aos **vinte e um** dias do mês de **dezembro** do ano de **dois mil e vinte e quatro**, pelas dezassete horas, no Salão Nobre do Edifício da Freguesia, realizou-se uma **sessão ordinária** da Assembleia de Freguesia de Sazes do Lorvão, presidida por Maria da Graça Teixeira Simões Ferreira e secretariada por Sara Graça Ferreira Neves.

A reunião teve início com a presença dos seguintes Membros, além dos acima mencionados:

Do Partido Social-Democrata (PPD/PSD): Luís Manuel Simões Pereira, Francisco André Martins Ferreira e Paulo Manuel Simões Pereira.

Do Partido Socialista (PS):, João António Alves de Sousa, Cecília Filipa Silva Santos, em substituição de Ana Raquel Antunes Ferreira, e Sónia Maria de Jesus Alves, em substituição de José Manuel Ferreira Neves.

A Ordem de Trabalhos foi a seguinte:

I

### **Período de Intervenção do Público**

Nada a registar.

II

### **Período de Antes da Ordem do Dia**

#### *2.1 - Leitura resumida do expediente, informações e esclarecimentos;*

O Sr Presidente da Junta, esteve em representação desta Autarquia no dia 28/ de setembro, no evento de recriação da batalha do Bussaco em Penacova.

· O Sr Presidente esteve em representação desta autarquia e como Gestora de uma zona de caça da Freguesia de Sazes do Lorvão no dia 12 de novembro, no



# Assembleia de Freguesia Sazes do Lorvão

encontro promovido pelo município de Penacova e o ICNF, para debater a problemática do Javali.

## 2.2 - *Outros pontos eventuais previstos no regimento.*

Nada a referir.

### III

#### **Período da Ordem do Dia**

3.1 - *Apreciação da informação do Senhor Presidente da Junta de Freguesia, nos termos do artigo 9º, nº2 alínea e) da Lei nº 75/2013 de 12 setembro;*

Foi dada a palavra ao Sr. Presidente, que apresentou o **Relatório de atividades no período de 28 de setembro a 21 de dezembro de 2024.**

Principais Atividades e Ações.

- Limpeza da Aldeia de Palheiros para a festa anual.
- Limpeza das Aldeias de Midões e Sazes para a festa anual.
- Construção e conclusão do parque de Diversões da Freguesia de Sazes do Lorvão.
- Início das Obras de requalificação das Instalações da Junta de Freguesia no Rés do chão.
- Adjudicação a empresa NF Pegado, para marcação de linhas horizontais, sinalética vertical, pintura de passadeiras e aplicação de bandas de redução de trânsito em Contenças e pintura de nova Passadeira. Na aldeia de Cécemes, cruzamento de Galhano, e estrada entre Galhano e Ponte da Mata (até ao limite da Freguesia), pintura de estrada. Em Sazes, pintura de passadeiras existentes e marcação de lugares existentes.
- Limpeza e manutenção do Cemitério e jardins para o dia de Todos os Santos.
- Limpeza de bermas florestais com recurso a trator com braço, nas seguintes estradas; Covas até à estrada da Ribeira; Azevinheiro-Ponte da Mata; Ponte da Mata -Sazes (estrada da ribeira) estrada da Ribeira de Palheiros e Contenças. Estrada de Sazes até Espinheira, Estrada do Pinçal a Midões e Midões até ao Cemitério.
- Limpeza da estrada entre Salão de Sazes e Lomba do Airo.



# Assembleia de Freguesia Sazes do Lorvão

- Corte e manutenção de arvoredos junto a algumas estradas da Freguesia.
- Aplicação de tout-Venam em várias estradas florestais e agrícolas (Palheiros, Contenças, Sazes).
- Reconstrução de valeta e escoamento de águas pluviais nas Contenças na Rua Principal.
- Reconstrução de valeta e escoamento de Águas em Cécemes na Rua das Leiras.
- Aplicação de manilhas para escoamento de águas pluviais em Palheiros.
- Em parceria com o Município de Penacova a Junta de Freguesia deu apoio logístico para a realização do Rally Legend do Bussaco.
- Realização da Caminhada Solidária Outubro Rosa.
- Realização do tradicional magusto da Freguesia.
- Instalação de luzes de Natal na sede da Junta de Freguesia e entrada da Povoação.
- Apoio à Festa Anual de Sazes e Midões no Valor de 120€.
- Apoio à União Recreativa e Cultural de Sazes e Midões no valor de 300€, relativamente a utilização das Instalações do Mercadinho de Primavera e outras atividades realizadas nas Instalações para despesas correntes.

## · Situação Financeira:

Execução Orçamental.....Receita-----97.14 %

Execução Orçamental .....Despesa-----77.17% (devido à dificuldade no término da obra por parte do empreiteiro).

Disponibilidade Financeira atual... 42.142.64 €

Cobrança na Feira da Espinheira..... 13.920 €

## Intervenções dos presentes:

Sr. João:

Descontentamento pelo facto de a despesa não ter atingido os 100% e ter ficado pelos 77%, mas referiu que entendia que os empreiteiros não cumprem prazos.

Sr<sup>a</sup> Cecília:

Lamentou não estar prevista intervenção para a zona de paragem de autocarro, como um passeio e berma mais larga, pois é perigoso o percurso até ao lugar, à beira da estrada. Os carros passam a alta velocidade e pode haver atropelamentos. Questionou se está prevista a sinalização do Jardim de Infância da Espinheira.



# Assembleia de Freguesia Sazes do Lórvão

O sr. Presidente referiu que estão atentos a essas situações e que futuramente farão intervenções a esse nível.

## **3.2 - Discussão, votação e aprovação do Orçamento para o ano económico de 2025;**

Foi proposto o documento a discussão.

O sr. Presidente esclareceu dados relacionados com as verbas para obras e destacou alguns pontos do Plano de Atividades, nomeadamente a intenção de resolver o problema da fibra.

Sr. Francisco – propôs a realização de uma formação em Suporte Básico de Vida. O Sr. Presidente referiu que as entidades requerem um número mínimo de participantes. Se houver interessados, podem fazer uma pré-inscrição.

Sr. Paulo – questionou se há intenção de intervir a nível da estrada na zona da Vimarsil e do Leitão do Aires. O Sr. Presidente referiu que essa intervenção é da competência da Câmara, que pretende alargar essa estrada, nessa zona industrial. Já foram cortados eucaliptos e colocadas placas na zona.

Sr. João- referiu que sobre a instalação da rede de fibra, a Junta pouco pode fazer, pois depende de concursos nacionais.

- Saneamento da freguesia, é “só para “encher papel”. Sobre a floresta, questionou se o que consta no Plano de Atividades são intervenções a nível dos parques de Biomassa.

- Relativamente à feira e parques de restauração, questionou o que pretendem fazer. O sr. Presidente informou que serão intervenções a nível de suporte de muros, pintura, chão, escoamento de águas. Coberturas não estão para já previstas.

- Alertou novamente para o carreiro de Midões entre a sua casa e o cimo da aldeia. Circulam águas nas escadas que criam lismos e são perigosos para quem desce. O sr. Presidente referiu que esse problema está relacionado com a propriedade particular ao lado, dificultando a solução do problema.

- Questionou se o Mercadinho de Primavera se vai manter em Sazes, uma vez que percebeu que houve queixas relativamente à pouca participação monetária para despesas, à Associação. O Sr. Presidente referiu que há intenção deste executivo em manter essa atividade em Sazes, em acordo com a Associação do Salão de Sazes, que recebeu participação de despesas de 300 euros, no final do ano. Foi referido pela Sr<sup>a</sup> Cecília que neste momento a preocupação da Associação é cumprir todos os requisitos legais para o seu funcionamento, a fim de poder promover eventos e colaborar noutras atividades.



- o Orçamento parece-lhe eleitoralista, em função das eleições, em função do aumento das verbas relativamente aos orçamentos anteriores. Se em setembro de 2025 a execução orçamental da despesa corresponder ao previsto, felicitá-los-á.
- Questionou o motivo pelo qual no orçamento plurianual a despesa com o pessoal e as contribuições com a Segurança Social aumentaram. O Sr. Presidente referiu que se deve aos Recursos humanos contratados pelo Executivo e com o seu meio-tempo.
- Congratulou o Executivo pela decoração natalícia.

Procedeu-se à votação, tendo sido aprovado com quatro votos a favor (PSD) e três abstenções (PS).

### **3.3- Discussão, votação e aprovação do Plano Plurianual de Investimento (P.P.I);**

Foi proposto o documento a discussão.

Procedeu-se à votação, tendo sido aprovado com quatro votos a favor (PSD) e três abstenções (PS).

### **3.4 – Discussão, votação e aprovação das minutas dos contratos interadministrativos de Delegação de Competências e protocolo de atividades diversas com o Município de Penacova, para o ano de 2025;**

Foi proposto o documento a discussão.

O Sr. Presidente informou que a Câmara aumentou as verbas em 12%. Há uma nova rubrica de uma verba que os executivos podem gerir como entenderem.

Sr. João questionou os critérios de atribuição dessas verbas, havendo grandes discrepâncias. Acrescentou ainda que as verbas no geral são insuficientes, mas esse é um problema estrutural.

Procedeu-se à votação, tendo sido aprovado com quatro votos a favor (PSD) e três abstenções (PS).

### **3.5 - Discussão, votação e aprovação de nova Tabela de Taxas para o ano de 2025;**

Foi apresentada a Nova Tabela de Taxas pelo Sr. Presidente da Junta.



# Assembleia de Freguesia Sazes do Lorvão

Houve alterações a nível de abertura de cova. Há uma taxa nova, em concordância com a Câmara, para inumação de jazigos.

Sr. João questionou sobre o aumento da taxa de covato. O Sr. Presidente esclareceu que foi uma decisão do Executivo para suportar essas despesas.

Procedeu-se à votação do documento, tendo sido aprovado com quatro votos a favor (PSD) e três abstenções (PS).

## **3.6 – Discussão, votação e aprovação da proposta de aceitação da doação de cinco (5) prédios rústicos;**

O sr. Presidente esclareceu que o sr. Manuel Lúcio Alves da Silva apresentou uma proposta de doação dos seus prédios. A Junta exigiu a regularização da situação dos mesmos. Os prédios são na sua maioria eucaliptais, na zona de Sazes.

O sr. Francisco lamentou apenas que os terrenos sejam de eucaliptos e que a Junta aceite essa doação. O sr. Presidente referiu que o problema do eucalipto está na má gestão desta árvore e que, quando bem distribuída, é benéfica em vários aspetos.

A proposta foi posta à discussão.

Procedeu-se à votação da mesma, tendo sido aprovada por unanimidade.

## **3.7 – Discussão, votação e aprovação de autorização de celebração de contrato para a instalação de um posto de carregadores de carros elétricos em espaço público;**

O sr. Presidente esclareceu que o Executivo foi abordado pela empresa “Atlante” para esta instalação. A Junta não tem custos com este posto, é um investimento na ordem dos 400 mil euros. A Junta terá uma receita anual de 8, 400 euros. O contrato é por 25 anos, depois renovado de 5 em 5. As taxas iniciam-se quando o projeto entrar em funcionamento. Estará aberto 24 horas, com 4 carregadores.

Sr. Francisco questionou como é que fica a organização daquele espaço do parque, que está muito desorganizado e o eucaliptal próximo também não se justifica, na sua opinião.

O sr. Presidente referiu que o eucaliptal vai depender do que a empresa pretender fazer. Relativamente à gestão do parque, o Executivo poderá proceder a melhorias ao nível do espaço e da sua organização.

O Sr. João defendeu que investimentos privados não devem estar em espaços públicos. Devem adquirir terrenos para fazer os seus projetos. Contratos destes por tempo superior às legislaturas são ingratos médio/longo prazo, para quem está à frente das autarquias / juntas de freguesia.



Procedeu-se à votação da referida autorização, tendo sido aprovada com 5 (cinco) votos a favor e 2 (duas) abstenções.

### **3.8 - Outros assuntos de interesse para a Freguesia.**

Foi dada

O Grupo da bancada do PSD propõe um voto de pesar pelo falecimento do Senhor Carlos Manuel Alves Simões, nascido a 04.08.1960, na Freguesia de Sazes e residente na aldeia da Espinheira. Faleceu no dia 20 de novembro de 2024, aos 64 anos.

Foi um dos fundadores do grupo musical "SATURNO", porquanto a música era uma das suas paixões e fazia parte da sua vida desde muito novo.

Foi sócio da empresa A. Simões & Filhos, Lda, sediada na Freguesia, juntamente com os seus irmãos.

Fez parte da direção da Associação Recreativa e Cultural da Espinheira.

Destacamos o seu profissionalismo e dedicação em tudo a que se propunha, profissionalmente ou mesmo a nível pessoal.

Quem com ele teve oportunidade de privar e trabalhar destaca a sua vertente social e humanitária, que merece um profundo respeito e admiração.

Carlos, Carlitos, como muitos o tratavam é, assim, reconhecido como um homem de causas, um homem de bem e um amigo do seu amigo.

Pelo seu percurso e exemplo de vida, propõe-se que a Assembleia de Freguesia delibere:

- Aprovar o presente "VOTO DE PESAR" pelo seu falecimento;
- Manifestar à família enlutada as mais sentidas condolências;
- Observar um minuto de silêncio, em sua homenagem.

O voto de pesar foi aprovado por unanimidade, tendo-se cumprido o minuto de silêncio

Foi dada a palavra aos presentes:

Sr. Paulo – referiu que estão empenhados em dar vida ao salão de Palmazes. Há um estacionamento frequente de um camião em frente ao salão que está a deteriorar o piso e impede o acesso às Alminhas. Solicita a intervenção da junta. O sr. Presidente referiu que pode tentar falar com o proprietário, assim como se podem informar as autoridades pelo óleo derramado. Poderá também ser necessário requerer sinalização de proibição de estacionamento.



# Assembleia de Freguesia Sazes do Lorvão

Sr<sup>a</sup> Sónia – Questionou sobre duas placas a delimitar a freguesia com Figueira de Lorvão mal colocadas. O Sr. Presidente referiu que essa situação já foi discutida em assembleias anteriores. Em conversa recente com os responsáveis, ficou decidido que as placas serão repostas para os limites certos em breve.

- Questionou ainda como está a situação da faixa de gestão de combustível na estrada Galhano- Ponte da Mata. O sr. Presidente referiu que essa gestão será efetuada no próximo ano pelo município.

- Contactou a Proteção Civil que informou sobre a legislação em vigor (Decreto-Lei 82 de 2021, de 13 de outubro).

Além disso, a estrada está constantemente cheia de terra, assim como a estrada Penacova-Luso.

O Sr. Presidente, relativamente à estrada Galhano- Ponte da Mata referiu que será intervencionada em 2025, na de Penacova – Luso continuará a ser feita a manutenção. Sobre a terra na estrada, esclareceu que um madeireiro deixou a estrada na zona do Covelo em estado vergonhoso, solicitou intervenção e o mesmo limpou-a. Na estrada de Contenças, outro madeireiro lavou a estrada, após solicitação do sr. Presidente da Junta. O Executivo está atento, está a atuar na medida das suas possibilidades para resolver toda esta problemática. Tem de haver fiscalização, nomeadamente da GNR, a nível ambiental.

A Sr<sup>a</sup> Cecília referiu que a lei geral existe, mas o município deve regulamentar, pois é um problema na nossa freguesia, dada a área florestal. Solicitou ao Sr. Presidente que comunique a situação à Câmara, em função do solicitado nas assembleias.

Sr<sup>a</sup> Sónia questionou como está a situação já falada de criar parques próprios. O Sr. Presidente referiu que essa situação é difícil de gerir pela falta de espaços adequados.

O Sr. João referiu que é necessário fazer alguma coisa para resolver esta situação.

Sr. Francisco:

- Enalteceu a criação do Parque infantil;

- Referiu que as telecomunicações continuam com dificuldades, até agora não foi prioridade de executivos anteriores, mas agora exige-se um investimento maior, e questionou a possibilidade da cedência de verbas por parte da Câmara ou compartes.

-Tem a perceção de que o Agrupamento de Escolas de Penacova e o Município pretendem fechar o Jardim de Infância de Espinheira, por dificuldades estruturais do edifício e falta de condições; solicitou uma reunião ao executivo para debater estes problemas;

-Agradece a intervenção do executivo na valeta de acesso ao infantário.

-Pedi aos presentes para fazerem a 235 EM por volta das 8h para verificarem a ausência de paragens de autocarros para as crianças, no sentido Luso-Penacova.





# Assembleia de Freguesia Sazes do Lorvão

- Destacou o formato saudável da última assembleia de freguesia, fazendo com que a freguesia fique a ganhar, debatendo-se propostas construtivas para todos, e que hoje se manteve.

Sr<sup>a</sup> Cecília partilha da opinião do Sr. Francisco relativamente ao Jardim de Infância, havendo dificuldades a vários níveis, sendo questionáveis algumas opções, como, por exemplo, não realizar atividades com as crianças o ar livre mais frequentemente. A situação já foi reportada ao Agrupamento, que até ao momento ainda não tomou medidas para resolver os vários problemas apresentados. O Sr. Presidente da Junta está dentro da situação, há poucas crianças a frequentar o Jardim e o número continuará a reduzir, indo provocar o encerramento da escola.

O Sr. João questionou sobre o programa Aldeia Segura, se Midões vai ter também este programa, ao que foi dito que sim.

O Sr. Presidente esclareceu que a localização do Parque Infantil foi a adequada em função das possibilidades.

Sobre a internet, é um assunto que o preocupa, já se inteirou do orçamento de fibra para toda a Freguesia (cerca de 100 mil euros). Está a discutir-se uma solução com a Câmara, numa reunião marcada para janeiro.

Sobre o encerramento do Jardim de Infância, não partilha da opinião apresentada, mas reconheceu que o edifício não foi bem intervencionado, havendo problemas a vários níveis. Tem reportado as situações relatadas pelos pais, nomeadamente salas sem condições, ou falta de prolongamento de horário. O Sr. Presidente referiu que, se os pais não concordam com a televisão no Jardim de Infância, a mesma poderá ser retirada. Só têm de manifestar essa vontade.

E mais nada havendo a tratar, foi encerrada a sessão pelas 20:50, da qual se lavrou a presente ata, que depois de lida e aprovada vai ser assinada pela Presidente e pela Secretária.

A Presidente da Assembleia

A Secretária